

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 7022

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.)
Fuera de Córdoba... (Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.)

SABADO 17 DE ENERO DE 1874.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXV.

IMPORTANTE.

Los Sres. Contribuyentes de esta capital al Empréstito de 175.000.000 de pesetas que hayan negociado sus respectivas cuotas del primer plazo en casa del señor D. Pedro Lopez, pueden presentarse á cangear los recibos provisionales por los definitivos dados por la Delegacion de Contribuciones.

Debiendo servir las invitaciones de este primer plazo para el pago del segundo y conservándose estas en poder del Sr. Lopez, los interesados que gusten podrán realizar con el mismo la negociacion del dicho segundo plazo en virtud de nuevo convenio.

Seccion oficial.

Segun el parte que publica la Gaceta del comandante de la goleta «Buena-ventura» desde Portugalete con fecha 31 de diciembre, en la mañana del 29, los carlistas, protegidos por un nutrido fuego de fusilería desde la cortadura del camino de Sestao, con objeto de impedirle manejar la artillería, empezaron un fuego vivo y bien dirigido con tres cañones situados uno en el alto de San Roque y dos en la falda del Sestao; varios proyectiles hicieron destrozos de consideracion en la plaza, cayendo otros en los alrededores del buque y uno en él.

Desde a bordo se les contestó con un nutrido fuego de fusilería y de cañon, haciéndose tiros acertadissimos y habiéndoseles inutilizado una pieza á las once y media de la mañana y desmontado la otra á las dos de la tarde, causando, segun noticias del gobernador de la plaza, 35 bajas de sus trincheras y sirvientes.

A las cuatro de la tarde, vuelta á arreglar una de sus piezas, continuaron el fuego de cañon y fusilería, contestándoseles de a bordo del mismo modo, volviendo á apagar sus fuegos á las seis de la tarde, y abuyentando la gente de sus trincheras con dos granadas que reventaron en ellas.

En la mañana del 30 volvieron á empezar el fuego de cañon con dos colocados nuevamente en batería y nutridísimo de fusilería, contestándoseles del mismo modo de a bordo, habiendo tenido la suerte de destruir su trinchera con las granadas y meter varias en sus parapets, que han dificultado sus

fuegos, permitiendo á la «Buena-ventura» trasbordar y desembarcar las municiones que traia el vapor «Gaditano» fondeado en la ria.

Durante los dos dias, los carlistas hicieron 140 disparos con los cañones de á 24, derribando tres casas de tierra y la torre del vigia.

De a bordo se les hicieron 90 disparos con granadas de espoleta.

A bordo son muchos los desperfectos causados por las balas de fusil y algunos por las de cañon. En los dos dias ha habido los siguientes heridos: el segundo armero, de un trozo de bala en una pantorrilla; el marinero Francisco Concesiro, herida contusa leve en una rodilla; el marinero Celestino Tapia, contusion en la mano izquierda; el marinero Telesforo Garcia, herida en la oreja izquierda, teniendo solamente que lamentar la muerte del marinero Santiago Zorrilla, causada por un balazo en la cabeza. El cañon de popa ha quedado completamente inutilizado.

Otro parte dado desde Santofia el 6 de enero, por el comandante del vapor «Ferrolano», dice que á las dos de la madrugada del dia 5, y hallándose en el fondeadero del Desierto, oyó tocar repetidamente el toque de llamada y tropa por las cornetas del destacamento de Luchana, y como no podia salir en aquel momento, esperó la llegada de dia, y entonces vió ondear en el fuerte del destacamento la bandera de los hospitales de sangre. Púsose en movimiento para Luchana, y el comandante de dichas fuerzas le dijo encontrarse sin viveres ni municiones, indicándole al mismo tiempo que de Bilbao le habian manifestado no poderle recurrir ni á él ni á nadie, enviándole recursos. Inmediatamente volvió el «Ferrolano» á su fondeadero, y entonces el comandante del destacamento del Desierto le enseñó una carta en la que el cabecilla Dorregaray, que con las fuerzas de su mando se encontraba en la fábrica de los señores Ibarra, le intimaba la rendicion del fuerte, pretestando que era imposible recibir auxilios de Bilbao, ni menos del general en jefe, puesto que este habia sido rechazado de Castro-Urdiales, y recomendándole, para evitar la efusion de sangre, que se rindiera; al mismo tiempo le indicó el comandante no tener viveres ni municiones para resistir mucho tiempo, y comprendió la necesidad de salir á toda prisa á comunicar el estado en que se encontraban dichos destacamentos para traerles lo que necesitaban. No habia carbon mas que para cinco horas y el agua escasísima; levaron á las cuatro de la tarde y se pusieron en movimiento á toda velocidad, y al pasar por Sestao vieron casi interceptada la ria

en aquel sitio bajo el abrigo de la artillería enemiga.

Al dar vista á la barra, se encontraba ésta cerrada; sin embargo, se dirigieron á ella y el primer golpe de mar quedó parado la máquina, penetrando el agua á bordo y destrozando el reducto de proa dos nuevos golpes de mar violentísimos rompieron las muradas de babor y estribor, doblando los gruesos pescantes de hierro y arrebatando cuanto encontró sobre cubierta. La gente, brava como nunca, en presencia del grave peligro que corría el buque, por fin la máquina se puso en movimiento y pasaron la temible barra, llegando á Santofia á las siete de la noche completamente descompuesta la máquina y el buque destrozado.

Alcaldía popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre espacios de comer, beber y ardar en el dia de la fecha.

Secciones.	Pts.	Cts.
Central.	6	25
Primera.	17	82
Segunda.	481	16
Tercera.	499	22
Cuarta.	241	12
Matadero.	224	91
Total.	2070	48

Córdoba 15 de Enero de 1874.— J. Rodríguez Sanchez.

Beneficencia municipal.

El Domingo 18 del corriente á las 3 de la tarde continuará la vacunacion gratuita á los niños pobres que se presenten en la casa de Socorro de la plazuela de la Almagra.

Córdoba 16 de Enero de 1874.— El Alcalde, J. R. Sanchez.

NOTICIAS.

NACIONALES.

De la Gaceta de Madrid y de la Correspondencia de España copiamos las noticias siguientes:

— Parece que se va á proceder rápidamente á la organizacion de la Milicia forzosa.

— Tan pronto como entró en Cartagena el general Lopez Dominguez, pasaron á felicitarle los almirantes de las escuadras estrangeras.

— No ha sido aun habido el reo Pastor, pero siguen haciéndose gestiones muy activas para prenderle, dirigidas por el Sr. Alvareda y el secretario del gobierno, Sr. Lallana.

— Se cree que el Sr. Sanchez Barciztegui mandará una escuadrilla que se va á organizar con destino al Norte.

— El brigadier Lopez Pinto ha sido nombrado por el general Lopez Dominguez gobernador de la plaza de Cartagena.

— Ha llegado á Madrid, procedente de Barcelona, un coronel de E. M. que ha conferenciado hoy con el señor ministro de la Guerra, sobre los sucesos de aquella localidad. Viene comisionado por el capitán general del distrito.

— Los soldados de Iberia y de Mendigorría desarmados en Cartagena se destinarán al ejército de Cuba, para donde serán embarcados en breve.

— Ayer á las siete de la mañana empezaron los agentes de la autoridad las visitas domiciliarias en busca de armas. Durante las últimas cuarenta y ocho horas se han recogido, al decir de la *Política*, 3000 fusiles.

— Dice un periódico:

« Parece que el general Nouvilas ha dirigido una comunicacion al gobierno en que declara que, no reconociendo la legalidad actual, sigue considerándose de derecho presidente del consejo supremo de la Guerra. »

— Ayer continuaba muy sostenido el fuego entre las tropas fortificadas en Portugalete y los carlistas establecidos en las orillas de la ria.

— En el ministerio de Marina se ha recibido hoy el siguiente telegrama del comandante de la *Zaragoza*:

« La Palma 13 (5 y 15 tarde, recibido hoy 14.)

Entre en este puerto con la *Almansa*, *Colon* y *Aleria*, habiendo apresado al amanecer de hoy al *Darro*, con 75 individuos.

La *Numancia* salió ayer al oscurecer y fué batida en huida y perseguida por los buques de la escuadra hacia el Sud.

El general siguió la caza con la *Cármén*, ordenándose volver con la *Almansa* á Cartagena.

En el puerto hay la *Mendes Nuñez* y la *Ferrolana*, con las que tomo medidas para su seguridad. »

— Anoche salió de Madrid para embarcarse en el correo que sale mañana para Cuba, el general Sanz, nombrado capitán general de Puerto-Rico.

— Por acordada del consejo supremo de la Guerra se acaba de disponer que la causa instruida contra el comandante Soler, complicado en la insurreccion cantonal de Cádiz, vuelva á verse en consejo de guerra de oficiales generales.

— Segun el *Correo Militar*, parece cosa acordada poner sobre las armas 30 batallones de reserva, que con los 11 que ya lo estan, hacen 41.

— El Sr. Albareda trabaja sin descanso á fin de que por sus dependientes se recojan todas las armas, que supone con fundamento tienen escondidas los antiguos voluntarios de la República federal.

— Se sabe oficialmente que el Chio de las Barraquetas con unos 800 hombres se ha dirigido á Molins del Rey, desde cuyo punto ha oficiado al capitán general de Cataluña pidiendo indulto para él y los que le acompañan, ofreciendo entregar las armas, cuya peticion le ha sido otorgada.

— Ha quedado constituido el nuevo ayuntamiento de Vélez-Málaga, y se han recogido de las milicias 151 armas.

— La *Discusion*, al felicitar al gobierno por la rendicion de Cartagena, recaba para el Sr. Castelar la gloria de haber puesto los medios para acabar con la rebelion cantonal.

— Probablemente, segun nuestras noticias, el señor ministro de Gracia y Justicia derogará el decreto de 8 de mayo, que facultaba al Supremo para el nombramiento de jueces y promotores fiscales.

— Esta tarde han celebrado una larga y amistosa conferencia en el ministerio de Estado, con el Sr. Sagasta, los representantes de Francia é Inglaterra en Madrid.

— Cartas que recibimos de Zaragoza hacen grandes elogios de la actividad, energia y valor desplegados por el general Burgos con motivo de los sucesos ocurridos en aquella capital.

— La prensa de Nueva-York publica el siguiente despacho:

« Washington, 22 de diciembre, 1873.

— El departamento de Estado ha recibido un despacho de Madrid, diciendo que el presidente Castelar ha comunicado instrucciones al Sr. Soler, ministro de las colonias y actualmente en Cuba, haciéndole saber que la república española está virtualmente comprometida á la inmediata abolicion de la esclavitud, y que la mision de dicho ministro Soler no quedará satisfactoriamente desempeñada si no prepara el camino para ese resultado.

Se supone que el Sr. Soler hará entender á los principales dueños de esclavos, cual es la resolucion del gobierno de la metrópoli, convenciéndoles de la locura de rebelarse contra las órdenes de las autoridades de Madrid, y asegurándoles que nada menos que la abolicion de la esclavitud podrá satisfacer á los Estados-Unidos. Dice además Castelar, que ha hecho de esa proposicion la prueba de texto para asegurars de la autoridad española en Cuba, y que por ella juzgarán los Estados-Unidos al gobierno de Madrid. »

— Hoy se ha verificado el entierro del general D. Benigno de la Vega, que falleció anteaayer.

— El general Baldrich ha presentado la dimision del cargo de capitán general de Granada, que actualmente desempeña; pero el gobierno no se la ha admitido.

640 —
tenría el producto que ella iria necesariamente á perder. Esto era todo lo que le permitia raciocinar su conciencia.

Entonces la Sra. Mouton, que se sentia, como se dice en política, dueña de la situacion, juzgó á propósito concederse en su domicilio las dulzuras de un corto sueño y durmió el sueño de la inocencia.

A las cinco de la tarde volvió á casa de Héctor, cuya impaciencia estaba ya sobrecitada y le dijo:

— ¡No sabeis cuanto me ha costado! ¡Cuánto he tenido que mentir por servirlos! ¡Ya se ve, esos boticarios son tan ladinos! En fin, aquí le teneis,—dijo enjugándose la frente aunque no tenia ciertamente calor.

— Es del mejor, le han hecho para vos esclusivamente; me ha costado mucho, pero con un señor tan generoso no voy yo á reparar en el dinero. Tomad.

— ¡Dadme, dijo el conde tomando con mano febril el frasco y en-

641 —
tregando el resto de la suma prometida.

La enfermera más bien escamoteó el dinero, que le guardó, y dijo con cariñoso acento:

— ¡Ah! señor, ahora que teneis todo lo que deseais, no tratareis de haceros mal ninguno; no sabeis cuánto sentiria que...

— Entonces volved la cabeza si seis tan sensible,—dijo rudamente el conde.

— ¡Ah! ¡si yo hubiera sabido!—dijo aquella mujer con aire compungido,—no hubiera consentido nunca...

Y se retiró de puntillas á la pieza contigua, desde donde podía ver y oír todo lo que pasaba en la estancia del conde.

LXXIV.

Desde que se habia fijado en su

644 —
enfermera entró en la estancia, y al ver que no hacia ningun movimiento, murmuró:

— ¡Qué tranquilo está! Si queria acabar no podia hacerlo de un modo más dulce; y despues de todo, ha hecho bien. ¿Qué iba á hacer en el mundo sin sus dos ojos?

Y satisfecha con esta oracion fúnebre, ménos elocuente, sin embargo, que las de Bossuet, la perversa enfermera volvió á ocupar su sitio á la cabecera del enfermo, contó dos veces su dinero, hizo saltar los lises de oro para deleitarse con su argentino sonido, y acercando á sí una mesita que habia en la estancia, sacó una baraja del bolsillo y empezó á consultar á las cartas respecto al éxito que tendria aquel asunto que tanto le interesaba.

Sin embargo, Justino, al regresar de su comision, entró á ver si el señor necesitaba algo, y al verle tan pacíficamente dormido, bajo la vigilancia de la enfermera, volvió á

637 —
— Yo no digo nunca lo que no debo. Y además lo que vos hagais lo hareis por mandato mio.

— ¡Cierto, solo por complaceros.

— Y por ganaros quinientos francos.

Estas palabras mágicas fascinaron verdaderamente á la que no habia visto nunca tanto dinero junto.

— No os impacienteis,—dijo,—si os hago aguardar.

— Tengo prisa, ¿necesitais mucho tiempo?

— Es claro, ya comprendeis que no puedo ir á la farmacia de aquí al lado porque en caso de... Pero callad, yo soy quizá la única enfermera de todo Paris que puede hacer lo que deseais.

— Entonces hacedlo pronto.

— Pero si supierais, señor conde, todo lo que me espongo...

— En cambio sabeis que os pago mucho; necesito ese frasco para esta noche.

— Y antes tambien; pero es preciso.

—En la isla de Cuba no ocurre novedad, según telegramas recibidos hoy.

—El anuncio de la dimisión del señor Soler obedeció á una prevision muy razonable. En vista del giro que tomaba la cuestion del *Virginus*, y ante la posibilidad de que ocurriera un conflicto, no queria verse espuesto á presenciario como individuo del gabinete, sino ya libre de este carácter.

—El general Merelo desembarcó á las diez de la mañana del 6. Le esperaban algunos amigos en el muelle, y se dirigió en seguida á la capitanía general para presentarse al Sr. Jovellar.

—Los artilleros celebraron con un banquete y una fiesta religiosa la festividad de Santa Bárbara. En el banquete hubo brindis entusiastas á la honra é integridad nacional y al cuerpo.

—El brigadier Sr. Burriel volvió á salir el 6 para su departamento, para activar las operaciones de campaña. Habia conseguido algunos fondos.

—El vapor *Antonio Lopez* ha detenido su salida hoy hasta mañana 7 para poder contestar al correo que ha llegado hoy de España y salió de Santander el 16.

—La alta banca de Nueva-York y Nueva-Orleans, que gestiona para que no haya guerra entre los Estados- Unidos y España, calcula en 350 millones mensuales lo que perderia el comercio americano con la guerra, dadas las relaciones mercantiles entre aquel pais y Cuba.

—Lo menos 300 buques crean en la Habana que podrian armarse en corso contra los Estados- Unidos, cerrándoles toda relacion con las Indias. Esta frase es un artículo de fé entre los habaneros.

—En Cuba ha de ser difícil y prolijo el convencer á los españoles de que no ha habido debilidad por parte del gobierno.

—El Sr. Soler, de acuerdo con el representante en Washington, Sr. Polo, ha conseguido de los Estados- Unidos que la entrega del *Virginus* se haga á un cónsul que no sea el de aquella nacion.

—El Sr. Soler está portándose con sumo acierto, y encuentra grande apoyo en el Sr. Polo y el cónsul español en Nueva-York.

—El 9 se propone el Sr. Soler dar principio á una visita de inspeccion á las oficinas de la Habana para examinar su estado.

—El telegrama en que el Sr. Jovellar anunciaba por segunda vez su dimision al Sr. Sanchez Bregua, contestando á otro de este, no iba cifrado. En él, según se asegura, habia frases muy intencionadas. Se necesita conocer bien el estado de escitacion de la opinion pública en la Habana para conocer el peligro por que han atravesado las relaciones entre España y su Antilla mas preciada.

—Los prisioneros del *Virginus* que estaban en Cuba fueron trasladados á Cienfuegos sin conocimiento del capitán general; y éste, temiendo un nuevo conflicto, dada la irritacion de los ánimos en Cienfuegos, mandó inmediatamente que salieran otra vez los prisioneros, pero por mar.

—El cónsul inglés en la Habana, dicen que se ha brindado á encargarse del *Virginus*.

—Hoy 7 sale el *Antonio Lopez* de correo extraordinario. Escribiré el 14 otra vez.

—No es cierto, como supone la *Disension*, que el Sr. Martos haya presentado al consejo una lista de 48 candidatos radicales para los gobiernos de provincia. Cuanto se diga sobre esta cuestion es prematuro é infundado.

—Hoy recibimos noticias ordinarias de la Habana hasta el 7 de diciembre. Las que nos envia nuestro correspondiente especial y querido compañero señor Campo y Navas, la mayor parte de las cuales han perdido toda su importancia despues de las que el telégrafo nos ha transmitido, son las siguientes:

El 2, dia de la salida de un correo extraordinario, hubo calma en la Habana, hallándose la poblacion á la expectativa. Se desistió de la serenata que se habia acordado dar al ministro, y la junta de la Integridad Nacional circuló una proclama que produjo muy buen efecto. Se aconsejaba la calma, la templanza y la confianza ciega en el capitán general, recordando que si habia que hacer algun *doloroso sacrificio* que lastime el orgullo nacional, no hay nacion, por grande y heroica que sea, que no haya pasado alguna vez por tanta amargura. Firmaban, entre otros, Sotolongo, Suarez Argudin y otras personas muy respetables.

—El Banco, á pesar de sus cuentas con tesorería, adelantó un millon de pesos para gastos de la guerra.

—El Sr. Villamil presentó el dia 2 sus proyectos al capitán general y despues los pasó al ministro.

—Algunos particulares de Cuba han escrito á Londres con objeto de comprar algun buque para el caso de guerra. Más de 80 solicitudes se presentaron antes del dia 6 para armar buques en corso.

—Se cuenta en Cuba con más de 70000 voluntarios actualmente, y en caso de guerra habria más de 150000 combatientes voluntarios y los 50000 soldados del ejército.

—En la Habana habia cesado un tanto la agitacion producida por la orden de entrega del *Virginus*, pero seguia temiéndose un conflicto si la entrega era inevitable. El buque habia bastante agua y tenia la máquina descompuesta. Habia surgido la idea de enviarle, si era posible, á un puerto de la Peninsula, para que el gobierno hiciera la entrega.

—Parece que iba á salir un comisionado á los Estados Unidos para ponerse de acuerdo con la alta banca que es contraria á la guerra.

—La Luoca, Tamberlick y Ronconi habian llegado á la Habana, en uno de cuyos teatros actuarán, y han debido empezar el 20.

—El 4 por la noche llegó la contestacion al telegrama del ministro de Ultramar. Se guardaba gran reserva sobre su contenido, pero se dijo que ya no saldria por ahora el ministro.

—El jefe del apostadero de la Habana, general la Rigada, ha enviado un oficial de marina con pliegos para el gobierno.

—Siguese hablando de la dimision del general Jovellar, y se comenta mucho un telegrama que envió al ministro de la Guerra.

—En la Habana se sigue creyendo que los Estados- Unidos no son tan flo-

ros como aquí se les pinta y que no declararàn la guerra, porque no les conviene, ni cuentan con buques para ella.

—Las acasaciones contra el señor Castelar continúan en los labios de algunos cubanos ardientes.

La noticia de la supresion de algunos centros del ramo de Hacienda en la Habana, tenia muy sobresaltados á los funcionarios á quienes afecta. Era lo único que el dia 5 se decia respecto de los planes del intendente.

—El Sr. Calvo era esperado para el 18.

—Las circunstancias por que atraviesa la Habana dieron motivo para que se suspendiera el baile que se habia pensado dar en el casino Español.

—La prensa de la Habana sigue aconsejando la calma y la reflexion.

—El Sr. Castelar parece que envió al Sr. Soler un telegrama el dia 2, contestando al de aquel respecto de la dimision anunciada, rogándole que continuara en la Habana y se pusiera de acuerdo con el Sr. Polo para acabar de arreglar la cuestion del *Virginus*, y dándole algunas aplicaciones acerca de esta cuestion, aunque muy sucintas.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Rio-Janeiro, 24 diciembre.—Ha llegado, procedente de Balaia, el vapor «Hooper», el cual ha desembarcado el cable telegráfico.

Paris, 13 (oficial).—A consecuencia del voto de confianza de ayer, los ministros han retirado su dimision.

La Asamblea ha empezado hoy la discusion del proyecto de ley relativo á los alcaldes.

Londres, 13.—El principe y la princesa de Gales saldrán mañana para San Petersburgo.

Los holandeses han empezado el bombardeo de Krabon.

Paris, 14.—El transporte «Ardeche» ha salido de Argel para embarcar los insurrectos de Cartagena que han llegado á Oran. Dice el «Constitutionnel» que el general Clanzly, gobernador general de Argelia, ha dado la orden de internarlos.

El emperador de Austria marcha á primeros de febrero á la corte de Rusia. La bella emperatriz Elisabet le acompañará si su estado delicado de salud se lo permite. Antes va á haber magnificas fiestas en San Petersburgo con motivo de las bodas de la gran duquesa Alejandra, yendo allí con este motivo muchos principes de Europa.

Nos dicen de Paris que los pueblos inmediatos al que fué teatro del crimen horrible de Troppmann, lo están siendo tambien hace algunos meses de los asesinatos mas terribles y misteriosos. Van ya sacrificadas siete victimas en menos de un año, cayendo ante el hacha, y heridas todas en la cabeza, lo cual prueba proceden de los mismos malvados. Así un cura anciano, como una viuda que vivia en su modesta casa de campo, ó labradores que habian economizado algunos miles de francos, todos han sido asesinados. A veces se ha creído que eran gitanos er-

rantes, y otras, como en el drama de Troppmann, cayeron las sospechas sobre el hijo de una de las victimas; pero presos estos, los asesinatos han continuado, y el terrible misterio sigue con la misma intensidad.

Grandisima fué la afluencia que acudió á los templos de Paris el dia aniversario de la muerte de Napoleon III. Los personajes mas distinguidos del imperalismo se dieron principalmente cita en la bella iglesia de San Agustin y en San German, que era la parroquia de la familia imperial. Todos, damas y caballeros, llevaban ramos de violetas.

Gaceta.

—**Nuestro lema.**—Dice con razon un periódico de provincia que á proporcion que sube el barómetro de la política desciende el de los intereses morales y materiales. Esta es una verdad que la esperiencia vá convirtiendo en axioma indiscutible. Pero lo peor del caso es que todavia hay quien lo discute.

—**Espectáculo.**—En la plaza del Salvador se veia ayer un hombre subido en alto, que hacia juegos de manos y otras habilidades: un gran concurso le rodeaba con la boca abierta y todo el mundo se divertia. Veremos en qué para esto.

—**El vigia.**—Dije ayer que en ruda lid—el bien con el mal luchaban.—De este juicio á la sarlina—cada cual arriera el áncora.

—**Lo mejor.**—El éxito obtenido anoche por la compañía del Gran teatro en la ejecucion de «El Arte de hacer fortuna» y en todas las obras del mismo género, prueban que entre nosotros se sabe apreciar lo bueno y que está bastante formado el gusto de los espectadores. Los artistas están de enhorabuena, especialmente la señora Lopez y el Sr. Ossorio.

—**A morir.**—En la calle de Alfaro hay una loba dispuesta de tal modo, que ni á propósito se arregla mejor para que todo el que pase se rompa la cabeza. La recomendamos.

—**Percance.**—Ayer á las diez y media de la mañana fué curado en la primera casa de Socorro á cargo del Sr. Gimenez, un hombre que se habia cortado un dedo de la mano izquierda cortando escarola para un caballo. Está visto que ya nada se puede hacer sin peligro.

—**Viage.**—Ha pasado estos dias por Córdoba para Madrid, el ex-diputado por esta provincia Sr. D. Félix Garcia Gomez.

—**Mal paso.**—Un sujeto que venia del campo cayó del caballo, y sujeto un pié en un estribo, fué arrastrado largo trecho: se presentó en muy mal estado en la primera casa de socorro, y recibió los primeros auxilios.

—**Jurado.**—Hé aquí lo que ha resultado del sorteo para Lucena: Don Antonio Reina Ruiz, D. José Alvarez Martinez, D. José Azaar Leon, D. Pedro Cabezas Vazquez, D. Juan de Dios Diaz, D. José Gimenez Cuanca, D. Juan Lara Sanchez, D. Rafael Nieto Tamariz, D. Antonio Prieto Hurtado y D. Andrés Prieto Gimenez.

—**Personal.**—Ha sido nombrado médico higienista de esta capital el señor Gomez Figueroa.

—**Otro.**—Se han dado órdenes para la busca de dos caballerías robadas á D. Rafael Lafitte.

—**Direccion.**—Se dice que el señor Madrigal seguirá por ahora encargado en la direccion de la casa central de espósitos.

—**Subasta.**—En las casas consistoriales de esta capital se subasta el cinco de Febrero la casa número cuarenta y tres calle de Lineros, por el tipo de mil quinientas pesetas.

—**Efemérides.**—Hoy. —1836.—Suprimense todas las órdenes religiosas en Madrid.

—**Aula.**—Se halla vacante para proveerla por concurso la escuela de niños de Hinojosa, con mil seiscientas setenta y seis pesetas y cincuenta céntimos de personal y cuatrocientas diez y seis cincuenta de material. Hasta mediados de febrero se admiten solicitudes.

—**Sea.**—En Málaga se ven ya muchos guardias rurales uniformados.

—**Arbitrios.**—El Ayuntamiento de Villafranca ha reelegido la comision para que continúe el proyecto del repartimiento de arbitrios provinciales y municipales.

—**Festejos.**—En algunas poblaciones se ha celebrado con festejos públicos la rendicion de Cartagena.

—**Llamamiento.**—Continúa el Juzgado de Pozoblanco llamando por edictos á los cabecillas carlistas Riego, Telaraña y Feo Carifio y demás individuos de la partida que penetró en Torrecampo el trece de Diciembre.

—**Pabellon.**—Dicen los periódicos de Málaga que desde el Martes oñda en aquella casas consistoriales el pabellon tricolor de España.

—**Retorno.**—Hoy detará llegar á Cádiz el vapor que conduce los efectos expuestos en Viena, correspondientes á Málaga, Cádiz, Almería, Sevilla, Granada, Huelva, Barcelona é Islas Baleares, habiéndose facilitado diez mil pesetas por la direccion del Tesoro para atender á los gastos que produce el retorno de los mencionados efectos.

—**Perro sible.**—Segun un periódico francés, hay un sugeto en Paris que tiene un perro tan inteligente en literatura, por decirlo así, que sabe diariamente á uno de los kioscos del barrio de las Tullerías á comprar el periódico «La Union», entregando al espendedor la moneda, que lleva envuelta en un papelito. Pero aun hay mas. El dueño del perro contaba esta gracia á cierto amigo, y como éste le dijese que pudieran enganar al perro, contestó: Es que no se dejará enganar.

—**Figúrate que le dieran otro periódico.**—Nolo tomaria.—Hagamos la prueba. En efecto, el amigo se acercó al kiosco, y convino con el espendedor de periódicos en que diese á escoger al perro entre «La Union» y «El Siglo.» Entónces el amo del perro dijo á este: ¡Astrakan, el periódico!—El perro recibió la moneda que le daba su dueño y salió á todo correr en direccion al kiosco. Entónces el vendedor le presentó los dos periódicos doblados: pero Astrakan los miró atentamente, como si quisiera leer los títulos, y una vez que se cercioró de cuál fuese el acostumbrado, apartó el otro desdeñosamente con el hocico, y tomando el legítimo lo llevó á su dueño, con asombro del amigo. Despues de esto, no me

— 638 —
so que el señor me deje salir una hora ó dos.
—Salid cuando querais; aquí tenéis parte de la suma; el resto al recibir el frasco. Partid cuanto antes y sed discreta.

LXXIII.
La enfermera á cuyo cuidado se hallaba una existencia que habia estado hasta entónces vigilada por la mas amante de las mujeres, era una persona astuta, sagaz, que conocia el valor de las cosas y el de muchos medicamentos. Guardaba, pues, para sí todas las medicinas que iban quedando en las casas de sus respectivos enfermos, y se habia llegado á formar una pequeña farmacia que utilizaba para revenderla en muchas recetas que le confiaban.
Una vez en su bohardilla la señora Mouton, registró todos los rincones

— 643 —
—Estoy muy bien, repuso el enfermo;—creo que no abusaré mucho tiempo de vuestras bondades.
—No vayais tan de prisas; aun tenéis que esperar, y por lo pronto os veré mañana.

LXXV.
Ya una vez solo, Mr. de Melcy cogió con mano febril el frasco liberador, envió su último pensamiento á todos los seres que habian ejercido alguna influencia en su vida, recomendó su alma á Dios sin considerar que se la enviaba por medio de un último crimen, y despues de algunos momentos de reflexion tranquila y fria, apuró el líquido mortífero.
Hecho esto escondió el frasco entre sus colchones y en breve sintió que todas sus facultades se iban embotando dulcemente.
Al cabo de algunos instantes la

— 642 —
resolucion, Héctor habia encontrado la calma, y una firmeza con que no contaba.
Es que se soportan fácilmente males que van á concluir. Fijábase en el momento supremo y se habia dicho que sería á la caída de la tarde; moriría con el sol, al que ya no debia volver á ver.
Hacia ya algun tiempo que la fé religiosa habia amortiguado en su alma, y gracias á una apreciacion particular de sus propias obras, decíase que si á veces habia obrado mal, lo habia tambien cruelmente expiado.
Su conciencia no tenia la fuerza de rehabilitarse á sus ojos. Tantos veces habia desoído su voz, que ya nada le decia, y saboreaba en su muerte próxima una tranquilidad yérfida.
El doctor Bonnefin que se habia ido alarmado por la mañana, volvió á verle y le encontró mas tranquilo.
—Os encuentro mejor,—dijo.

— 640 —
de un armario que era un verdadero botiquin, y de él sacó un pequeño frasco herméticamente cerrado.
—No hay pesares que resistan á esto,—se dijo mirando el líquido de color oscuro que contenia el frasco—y cuando piensa uno que todo está trabajo que una se toma es por una mujer... ¡qué majaderos son los hombres!
La Sr. Mouton, como se vé, estaba curada respecto á ilusiones amorosas, y añadiremos que no tenia grandes escrúpulos, y su talento práctico no retrocedia ante temores poco significativos. Tenia la conciencia fici, y no le ocurría siquiera preguntarse si por aquel procedimiento sencillo se hacia cómplice de un suicidio, porque no podia abrigar duda respecto á las intenciones de Mr. de Melcy. En fin, en descargo de su conciencia, se dijo que nada puede impedir que se cumpla una resolucion tomada; y que si ella no le ayudaba sería otra, y esa otra

— 639 —
de un armario que era un verdadero botiquin, y de él sacó un pequeño frasco herméticamente cerrado.
—No hay pesares que resistan á esto,—se dijo mirando el líquido de color oscuro que contenia el frasco—y cuando piensa uno que todo está trabajo que una se toma es por una mujer... ¡qué majaderos son los hombres!
La Sr. Mouton, como se vé, estaba curada respecto á ilusiones amorosas, y añadiremos que no tenia grandes escrúpulos, y su talento práctico no retrocedia ante temores poco significativos. Tenia la conciencia fici, y no le ocurría siquiera preguntarse si por aquel procedimiento sencillo se hacia cómplice de un suicidio, porque no podia abrigar duda respecto á las intenciones de Mr. de Melcy. En fin, en descargo de su conciencia, se dijo que nada puede impedir que se cumpla una resolucion tomada; y que si ella no le ayudaba sería otra, y esa otra

extrañaría ver el mejor día anunciado un periódico, redactado por individuos de la apreciable familia canina.

Felicitation.—La señora madre del general Lopez Dominguez ha sido objeto en Málaga de las atenciones por parte de la guarnición militar de la plaza, una comisión de la cual pasó a felicitarla, así como otra de paisanos, procedente de Coia y presidida por el Sr. Giron.

Es curioso.—Con motivo de la prematura muerte de Don Fernando, el mayor de los hijos varones del duque de Montpensier, refiere *El Gaulois* una curiosa y sombría leyenda que supone tradicional en la familia de Orleans, tan fecunda y numerosa. Cuando el niño, dice esa leyenda, viene al mundo entre las ocho de la mañana y las doce de la noche, su vida no excede de veinte años. El rey Luis Felipe, no obstante ser hombre poco supersticioso, tenía tal fe en esa creencia, que cuando el cielo le concedía un nuevo heredero la primera frase de gozo que pronunciaba era esta: Ya han dado las doce. La princesa Luisa Fernanda de España, duquesa de Montpensier, sintió los primeros dolores a las siete de la mañana. Desde este momento, el duque, fiel a tradición de su familia, solo tuvo un pensamiento: el de retrasar el alumbramiento de su mujer por algunas horas. Cuando el médico le dijo que la naturaleza no obraría antes de media noche ¡Lorado sea Dios! exclamó el duque. Y se puso a orar junto al lecho de la madre. De repente se oyó un ruido súbito que arrancó un grito a la duquesa; una camarera torpe acababa de tropezar con un jarrón de porcelana de Sevres, que cayó hecho pedazos en el suelo. La emoción de la madre apresuró el parto y vino al mundo el niño don Fernando. Eran las nueve de la noche. El niño ha muerto a los catorce años.

EMPRESTITO NACIONAL

DE 175 MILLONES DE PESETAS.

Los señores contribuyentes de esta capital y su provincia que deseen beneficiarse en el pago de la mitad de

sus respectivas cuotas pertenecientes a el primero y segundo plazo del mencionado empréstito, pueden entenderse con D. Ramon de Torres y Codes, banquero de Córdoba, quien se encargará de su pago, mediante la entrega anticipada de sus importes con una rebaja convencional sobre los mismos.



Los Sres. Sacerdotes que en los dias 21 y 22 del actual quieren celebrar el Santo Sacrificio de la Misa en la parroquia de San Miguel por el eterno descanso del alma del Sr. Don Ramon Bastida y Herrea, recibirán el estipendio de diez reales.

Boletín religioso

Hoy.—San Antonio, abad y confesor.

JUBILIO CIRCULAR.—Hoy en la Parroquia de la Magdalena, hermandad de conderos.

—Cuarto día del solemne quinario que a Ntro. Padre Jesús Nazareno le dedica su ilustre hermandad en la iglesia de su advocación: predicará el Sr. D. Francisco Poyato.

—Hoy a las diez se celebrará una solemne función con orquesta, a San Antonio Abad, en la iglesia de la Magdalena, en la que predicará el señor D. Antonio Anclerga.

—La Asociación de Ntra. Sra. de Linares celebrará junta general hoy en la Sacristía de San Hipólito, a las tres de la tarde, para revisar las cuentas y elegir nueva junta: se ruega la asistencia.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Angeles, en San Andrés.

Correo de ayer.

De la parte oficial de la *Gaceta* del 15 copiamos las noticias siguientes:

Valencia.—El general en jefe de las fuerzas de Cartagena en telegrama del

13, recibido ayer, participa que a las ocho de la mañana de aquel día entró en dicha plaza el Brigadier Carmona con la Comisión de jefes y oficiales de todas armas e institutos para hacerse entrega de ella y todas sus dependencias. A la una lo verificó el general en jefe con el cuartel general y una sección de cada uno de los cuerpos, habiendo visto con dolor las grandes ruinas de la infeliz ciudad.

Dicho general visitó el hospital, encontrándose en buen estado, gracias al celo de tres Médicos de Marina que quedaron por orden de sus Jefes. Los almirantes de las escuadras extranjeras surtas en aquellas aguas bajaron a complimentar al general y ofrecerle sus buenos oficios, como lo hicieron el día anterior los Cónsules para intervenir en la entrega de la plaza, no habiendo sido aceptados. El vapor *Darro* fué apresado por buques de nuestra escuadra y conducido al puerto con 75 tripulantes.

El capitán general del distrito manifiesta que el cabecilla Palacios con 1.600 a 2.000 hombres estuvo en la tarde del 13 en Nogueral, donde pidió un trimestre de contribucion, siguiendo a Betera, y la facción Cucaia salió el día anterior de dicho pueblo hacia Liria para reunirse a ambas fuerzas. La brigada Weyler, reforzada con un batallón, tres compañías de movilizados y una sección de artillería de montaña, marchó en aquella dirección para impedir que los enemigos lograsen su objeto de atacar a Liria.

Provincias Vascoas y Navarra.—El general en jefe del ejército del Norte da parte de su llegada a Miranda en el día de ayer con las fuerzas de su inmediato mando; al atravesar el puerto de la Horca de Boveda el flaqueo de la izquierda encontró una partida enemiga de 80 hombres, a la que cogió cuatro prisioneros, entre ellos un sargento desertor del batallón titulado francos de Novillas, el que ha quedado sujeto al fallo del Consejo de guerra.

Cataluña.—Por despachos del General en Jefe y Capitán general se sabe que el día 11 despues de 10 horas de combate se venció completamente a las fuerzas insurrectas del Chic de las Bar-

raquetas, que se habían hecho fuertes en el pueblo de Sarriá, y por resultado del combate han quedado desaleados, depositando las armas y pidiendo indulto, que aquellas Autoridades han creído conveniente conceder. Los pueblos han vuelto al imperio de la ley, y puede darse por terminado el movimiento.

El Brigadier Salamanca participa que la facción del Cura Flix, compuesta de 350 hombres, atacó por sorpresa al pueblo de Lloá al abrir las puertas, entablándose una lucha cuerpo a cuerpo con la guardia de voluntarios, que lograron cerrarlas auxiliados por 38 movilizados de Falset, que al oír el fuego acudieron en su socorro, así como una compañía del octavo batallón del mismo instituto procedente de los pueblos de Gratallops, Belmont y Vilabella, consiguiendo entre todos dispersar al enemigo con pérdida de dos muertos y varios heridos. Otra partida que se hallaba en dirección a Maspujol debió ser alcanzada por la columna del regimiento de San Fernando.

Aragón.—El capitán general participa que, según las últimas noticias, la facción Marco de Bello se dirigió el día 12 hacia Villar de los Navarros, y que la de Santés había pedido raciones en los pueblos inmediatos a Aduz, donde se le suponía con fuerzas considerables.

Castilla la Nueva.—Según participa el gobernador militar de Toledo, una partida de 20 hombres montados, mandada por Manuel Albacete, alias Mil Reales, estuvo el día 12 en Marjaliza, llevándose 290 rs. en metálico y algunas raciones.

Granada.—El brigadier Lopez Pinto da parte de que las columnas continúan la persecucion de los insurrectos de la zona de Despeñaperros y que se siguen recogiendo armas.

De la *Gaceta* de Madrid y de la *Correspondencia de España* copiamos las noticias siguientes:

Por orden de las autoridades francesas han sido desembarcados, desarmados e internados los individuos que iban a bordo de la *Numancia*. La entrega se hará al comandante de la *Cármén*, ignorándose si será únicamente de la fragata ó tambien de la gente que conducía.

Una comisión del comercio de Málaga ha suplicado al gobierno se telegrafe al cónsul español del puerto donde se halla detenida la *Numancia* para que se retengan los géneros que se hayan llevado de los apresados a los vapores *Darro* y *Estremadura*.

—Según las noticias de Barcelona, han sido numerosas las bajas que de una y otra parte ha costado el combate de Sarriá.

Las tropas hicieron unos 120 prisioneros. El brigadier Macías salió herido en un dedo de la mano izquierda; el comandante de estado mayor Sr. Latorre recibió un balazo que le atravesó el muslo; el comandante Solar, ayudante del brigadier Macías, sufrió un balazo en la cara, y otro en la pierna el capitán de estado mayor Sr. Barraquer (menor.) Hubo además un capitán de Cuba muerto, y otro de Tarifa y otro de Toledo heridos. Los tenientes coroneles de América y de Toledo fueron tambien levemente heridos. De la clase de tropa se cree que habrá unos 15 muertos y 36 heridos que ingresaron en el hospital Militar.

No son tan fáciles de precisar las bajas de los batallones de francos, que se asegura han sido mayores todavía. Cifrase una casa en la que se dice fueron encontrados veinte y tantos muertos, además de algunos que fueron recogidos en las calles y en otras casas. Respecto a heridos han ingresado 36 en el hospital Civil y 4 en el Militar.

Los heridos fueron conducidos a Barcelona en carros y coches que se enviaron allí con este objeto.

—Se ha recibido de Orán el siguiente despacho telegráfico:

«El contralmirante al ministro de la Guerra:

Perseguida la «Numancia» por nosotros y «Cármén» en noche oscura y borrascosa, solo podíamos conocer su posición por lamas que salían de su chimenea. Antes de amanecer fué perdida de vista y cuando amaneció reconocimos la costa desde Cabo Ataquines a Mazaquibir, donde hemos fondeado y encontrado a la «Numancia» por su proa y la «Cármén.» Su comandante de orden mia ha entablado reclamaciones y está en Orán, para donde yo salgo en este instante.

Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.

MERCADOS.

Bolea de Madrid.

Cotización oficial del 15.
Consolidado, 15,15.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 53,00.
Acciones del Banco de España, 175,00.

Córdoba.

Trigo de 38 a 45.
Cebada, de 22 a 27.
Habas de 25 a 27.
Garbanzos, de 50 a 70.
Escada de 14 a 15.
Aceite fresco en los molinos, a 34.
Idem añejo, a 33.
En la ciudad, de 29 a 40.
Maiz de 38 a 40.
Alberjones 26 a 28.
Alpiste de 50 a 60.
Carne de vaca a 48 cuartos libra.
Id. de carnero a 32.
Jabon blando, a 14 cuartos libra.

Sevilla.

En la Alhóndiga.—Trigo de 45 a 48.
Cebada de 24 a 26.—Habas de 33 a 42.
Aceite de 31 a 34.

Perneo.

Existencia del día 13, 496.—Entrados el 14, 453.—Total, 1649.—Vendidos, 155.—Quedan para el día 15, 1493.—Precios de 26 0/6 a 38 0/0 cuartos libra.

Jerez.

Trigo de 40 a 45. Cebada de 28 a 30.
Habas de 40 a 44. Aceite de 35 a 37.

Málaga.

Trigo de 42 a 50. Cebada de 27 a 32. Habas de 41 a 42. Aceite de 32 a 34.

Granada.

Trigo de 40 a 46. Cebada de 29 a 30. Habas de 36 a 38.

CORREOS.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera a las 12 y 11 minutos de la tarde.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya a la una y 40 minutos de la tarde.
De Málaga y su carrera a la una y 31 minutos de la tarde.
De los pueblos de la sierra a una de la madrugada.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera a las dos y 23 minutos de la tarde.
Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya a las dos y diez minutos de la tarde.
Para Málaga y su carrera a las 2 de la tarde.
Para los pueblos de la sierra a las doce de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las diez y 30 minutos de la mañana, doce de la tarde y diez de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba a Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo saldrá de Córdoba a las 2 y 25 minutos de la tarde, y llegará a Madrid a las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá a las 9 de la noche y llegará a Córdoba a las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba a las tres de la madrugada y llegará a Madrid a las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá a las 7 de la mañana y llegará a Córdoba a las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 22 rs. 25 céntimos; segunda clase 16 rs. 50 céntimos; tercera clase 10 rs.

De Córdoba a Sevilla.

Habrán tres trenes. El primer tren sale de Córdoba a las 6 y 55 minutos de la mañana los Martes, Jueves, Sábados y Domingos, y llega a Sevilla a las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla a las 6 de la mañana los lunes, miércoles, viernes y domingos, y llega a Córdoba a las 12 del día.

El segundo tren correo sale de Córdoba todos los días a las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega a Sevilla a las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale diaria mente a las 4 y 45 minutos de la mañana y llega a Córdoba a las 4 y 40 minutos de la tarde. Este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba a las 4 y 30 minutos de la tarde los lunes, miércoles, viernes y domingos, y llega a Sevilla a las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale a las 5 y 35 minutos de la tarde los martes, jueves, sábados y domingos, y llega a Córdoba a las 11 y 35 minutos de la noche. Precios de Córdoba a Sevilla y viceversa. Primera clase, 63 reales. Segunda clase, 47 reales 25 céntimos. Tercera clase, 28 rs. 50 céntimos.

De Córdoba a Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primer tren que conduce el correo, saldrá de Córdoba a las dos de la tarde, y llegará a Málaga a las 8 y 47 minutos de la noche. De Málaga sale a las 7 de la mañana, llegando a Córdoba a las 4 y 49 minutos de la tarde. El segundo tren sale de Córdoba a las 2 y 15 minutos de la madrugada, y llegará a Málaga a las 9 y 37 minutos de la mañana. De Málaga sale a las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 10 y 58 minutos de la noche.

Precios de Córdoba a Málaga y viceversa. Primera clase, 102 rs. Segunda clase, 76

rs. 60 céntos. Tercera clase, 46 rs. 40 céntos.

De Córdoba a Belmez.

Habrán dos trenes diarios: uno, misto y otro de mercancías. El misto saldrá de Córdoba a las tres y 45 minutos de la madrugada, y llegará a Belmez a las 8 y 37 minutos de la mañana. De Belmez saldrá a las 5 y 26 minutos de la tarde, llegando a Córdoba a las 10 y 18 minutos de la noche.

El de mercancías sale de Córdoba a las 5 y 30 minutos de la mañana y llegará a Belmez a las 11 y 29 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 7 y 20 minutos de la noche.

Por esta línea puede seguirse hasta Almorchón, donde empalma con la de Estremadura.

Servicio de carruages a las aguas de Villaharta.

Desde el día 14 del corriente mes, a las 4 de la mañana, saldrá los jueves de todas las semanas de la plazuela de Capuchinos, núm. 6, un elegante y cómodo carruaje que hará su viaje a las aguas de Villaharta y demás puntos del trayecto, regresando a esta capital al siguiente día de su llegada a aquel pueblo. Los billetes se expenderán en la expresada casa a precios convencionales, en relación al número de pasajeros que se reuna para cada expedición, y se abonarán 4 reales por cada arroba de peso de equipage que exceda de 30 libras.

COSARIOS.

Nota de las Posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan.

ADAMUZ. Diego Ramos.—*Pulla*.
Alonso Diaz.—*Yervas*.
ALDABA DE QUINTANA. Francisco Gimenez.—*Potro*.
ALMADEN. José Lopez.—*Madera*.
ANTEQUERA. Francisco Perez y Fernando Perez.—*Potro*.
ANORA. Miguel Sanchez.—*Santa Marta*.
BAENA. Isidro Colodrero.—*Potro*.

BELALCÁZAR.

Alejandro.—*Merced*.
BELMÉZ. Manuel Gonzalez.—*Nueva San Pablo*.
BUJALANCE. Francisco Roman y José Leon.—*Nueva de San Pablo*.
Francisco Benocelá y Juan Bejar.—*Santa Marta*.
CABEZA DEL BUEY. Salvador Berro.—*Santa Marta*.
CASTRO DEL RIO. Juan Hidalgo.—*Pulla*.
Francisco Maria Carpio.—*Pulla*.
CARLOTA. Juan de la Cruz.—*Nueva de San Pablo*.
Francisco Venancio.—*Potro*.
CARPIO. Antonio Adán.—*Nueva San Pablo*.
Fidel Charquero.—*Santa Marta*.
DOÑA MENCIA. Francisco Navas.—*Potro*.
DOS TORRES. Isidoro Molina.—*Santa Marta*.
ECIJA. Salvador Dieguez.—*Madera*.
ESPEJO. José Castro.—*Nueva San Pablo*.
Cristóbal Mellado.—*Santa Marta*.
ESPIEL. Concepcion Mascarque.—*De la Merced*.

FERNAN-NÚÑEZ.

Martin Serrano.—*Tro*.
Juan Serrano.—*San Rafael*.
FUENTE OBEJUNA. Juan Maria.—*Nueva San Pablo*.
HINOJOSA. Estevan Jurado.—*San Andrés*.
Juan Murillo.—*Santa Marta*.
Antonio Diaz.—*Id.*

LUCENA.

Julian Alba.—*Madera*.
MONTALVAN. Francisco Guadix.—*Pulla*.
Cristóbal Mariscal.—*Id.*
Fernando Perez.—*San Antonio*.
MONTORO. José Luque.—*Potro*.

PEDRO ABAD.

Fran soo Castilla.—*Santa Marta*.
PORJUNA. Benito Garrido.—*Nueva San Pablo*.
POSADAS. Francisco Vargas.—*Posada del Francés*, Carnecerías 26.
POZOBLANCO. Antonio Garcia.—*Santa Marta*.
Antonio Copado.—*Id.*

PRIEGO.

Manuel Mérida.—*Potro*.
Cecilio Arenas.—*Id.*
RAMBLA. Francisco Calvo.—*Madera*.

Mariano Galvez.—*Potro*.

SAN SEBASTIAN. Francisco Sanchez.—*San Rafael*.
José Crespo.—*Id.*
TORRE CAMPO. Francisco Lopez.—*Santa Marta*.
VILLAHARTA. Miguel Rivera.—*Nueva San Pablo*.
VILLANUEVA DE CORDOBA. José Murciano.—*Yervas*.
Gerónimo Ascencio.—*Id.*
Juan Romero.—*Id.*

VILLANUEVA DEL BUQUE. Cesáreo Luque.—*Yervas*.
VILLAFRANCA. Manuel Adamuz.—*Yervas*.
VILLA DEL RIO. Pedro Moyano.—*Santa Marta*.
José Rael.—*San Andrés*.

VISO. Manuel Ramirez.—*Santa Marta*.
MONTILLA. Domingo de Mora.—*Pescadería*, calle de la Cara, 25.—*En Montilla*, Posada de S. Francisco.

CANETE LAS TORRES. Francisco Javier Rey.—*Nueva San Pablo*.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.

Catedral, 4.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—S. Santa Marina, 5.—S. Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.
Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquela.

FRANQUEO

de la correspondencia.

CARTAS para el interior de las poblaciones. Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 5 céntimos de peseta, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del *cartero*.

Para todos los pueblos de la Península e islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 40 céntimos de peseta por cada quince gramos.

Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 50 céntimos de peseta.

Para Cuba y Puerto Rico.—Un sello de 25 céntimos de peseta por cada diez gramos. Certificados.—Además del franqueo un sello de una peseta.

Exito infalible. BAYBERINE. Embellece el pelo.

Maravilloso descubrimiento norte-americano para devolver al pelo su color natural, por muy canoso que sea, é impedir su caída, sin manchar el cutis ni la ropa.

Los prácticos resultados obtenidos desde que es conocida en España esta magnífica agua, nos induce á publicarlo para conocimiento de los que usan tinturas dañosas. Precoerros de las certificaciones. La legítima se vende únicamente en Madrid casa de los señores I. Ferrer y compañía, Montera, 81, pral. En Córdoba D. Braulio Tierno.

CONSUMO DOMESTICO.

El gastodel té y del café vá entrando en las costumbres del país. efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta á las personas más acomodadas procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, las hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponda á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se espandan en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los té, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfaccion.

Juventud, Higiene, Belleza.

ALBINA

Ó EL SECRETO DE LIS.

EXTRACTO DE AZUCENAS.

Nueva agua de tocador para hermoscar la piel.

No es un afeite, es un cosmético con todas las propiedades higiénicas apetecibles, que comunica á la piel su frescura, su elasticidad y ese blanco mate tan buscado por nuestras elegantes.

El frasco 5 pesetas.

FLOR DE ARBOZ PATTI.

COMBINADA CON MAGNESIA.

Invisible, impalpable y adherente.

La general acogida que ha tenido este producto de cuantos le han usado y la seguridad que tenemos de que es el llamado á reemplazar á todos los empleados hasta el día, nos escusa de elogiarlo; si diremos que empleado despues del SECRETO DELAIS siguiendo las instrucciones que acompañan á cada frasco dan á la piel una hermosura y aterciopelado verdaderamente admirable.

Caja con borla 5 pesetas, sin borla 4.

Unico inventor LLOFRIU, perfumista, Sevilla.

Depositario en Córdoba, D. Antonio Barea, Pasamanería, calle Librería núm. 12.

LITOGRAFIA

DEL DIARIO DE CORDOBA.

S. Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de targetas, á 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, membretes, esquelas, etc., á precios sumamente arreglados y con extraordinaria prontitud.

Pintura decorativa y del Colorista,

calle de Siete rincones número 1.

GONZALEZ CANDELEAC, pintor escenógrafo y decorador, ofrece sus servicios al público cordobés, encargándose de toda clase de trabajo, tanto del que corresponde al BELLO ARTE, como del que pertenece al arte mecánico, procurando unir la mayor ECONOMIA con el buen gusto en el decorado de techos y habitaciones al temple, en los distintos géneros de ornamentaciones *Arabe, Gótica, China, Campesino, Fantástica, Renacimiento, Luis XV, Pompadour* etc., y deseando poner el trabajo al alcance de las fortunas mas modestas, el precio ínfimo por una habitación sencilla será de 120 reales, aumentando en valor cuanto se exija en trabajo.

Tambien se encarga de colorar toda clase de maderas, puertas, balcones, herrajes, cristales, transparentes y demas al óleo y barniz, á precios muy económicos.

Linimento Boyer-Michel

(para las bestias.)

El Linimento Boyer Michel, conocido tambien con el nombre de Agua de fuego, cura en poco tiempo las cojeras recientes ó antiguas, las torceduras, relajación, esguince, reumatismos, parálisis, flaquezas de piernas, quebraduras del menudillo etc.

Se emplea con éxito para la resolución de los tumores crónicos, de la cruz, del corvejón, lupia, sobre hueso, esperavanes, vejigones, lamparones y glandulas en el caso de muerte, pulmonías agudas y crónicas etc., etc.

Reemplaza en fin al hierro candente con la ventaja de no destruir la raiz del pelo.

Se vende en Córdoba, botica-droguería de D. Joaquín Fuentes y Terroba, calle de San Fernando número 43.

CAMISERIA Y ROPERIA,

San Fernando 27, frente á la Librería del DIARIO.

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece á sus favorecedores y al público en general un gran surtido en camisas, camisetas, calcancillos, calcetines, chambras y camisolines para señoritas, y otra infinidad de artículos pertenecientes á este ramo.

Además hay un completo y variado surtido en capas á la jerezana y madrileña, paletots, cazadoras, chalecos y pantalones, todo arreglado á las últimas novedades de la presente estación. Gran novedad en corbatería y cuellos de todas formas.

NOTA. Se confeccionan prendas por encargo y con actividad.

Accite de Adamúz por cuenta del cosechero.

Clase superior.—Precios arreglados.

En la calle de San Pablo número 2, queda abierto al público un despacho de dicho artículo, sirviéndose tambien á domicilio de una arroba adelantada, con toda puntualidad, á los que gusten favorecerlo con sus pedidos. El dueño de este establecimiento deja al público juzgue la buena calidad de su aceite, en la seguridad de que no lo hallará de mejor clase.

Precios.—Arroba, 40 reales. Cuarto de idem, 10 rs.

Cuando tuviese alteracion el precio, se pondrá en conocimiento del público por medio de este periódico.

EL TIMBRE.

LETRADOS, 4.

Monfalcé Campos y Compañía.

Camas inglesas incrustadas en nácor y maqueadas de todas clases.

Ferretería: quincalla, herramienta para toda clase de oficios, azadas, palas de hierro, carrillos de id. para coque, telas metálicas, latas, mecha para barreos, puntas Paris, clavos de todas clases, herraje para construcción de edificios, asfres y horquillas, cola, gutapercha, hules para mesa, estufa á 12, 14, 16 y 20 rs. el cuadro, crin vegetal, colchones de muelles y otras clases, y otros muchos efectos.

Compra. Se desea adquirir un alambique en buen estado: el que guste entregarlo puede dirigirse á la calle de Carreteras núm. 5. 6=2

Pérdida. En la noche del viernes 9, se extravieron desde el paso á nivel del Pretorio hasta la Puerta de Osario, dos perros colorados podencos, uno más claro que el otro, acollarados. La persona que sepa su paradero y se sirva entregarlos en la calle Puerta de Almodóvar núm. 26, se le gratificará. 6=4

Arrendamiento. Desde el día 6 desde San Juan próximo se arrienda una cuadra y cochera, pudiendo servir este local además para taller de carpintería. En la calle de la Palma número 5 darán razon. 6=3

Pérdida. En el barrio del Matadero, se perdió el día 8 un perro pequeño blanco y negro con un collar encarnado, cuatro cascabelos y un botón de nácar grande: si la persona a que se lo hubiese encontrado pudiese mas señas, las darán en la escuela de la Compañía, donde podrá enterarlo. 6=2

Venta. La hay de sogas de juncia: estas son de bastante mas duración que las de esparto. Concepcion 29. 6=6

Venta. En la calle de la Palma núm. 2 hay de venta un arcon de certero á propósito para un horno de pan. Darán razon plazuela de Fries número 33. 6=6

PASEOS POR CORDOBA

Ó SEAN

apuntes para su historia.

Por D. Teodomiro Ramirez de Arellano. Se ha publicado el primer tomo, que comprende los barrios de la Magdalena, San Lorenzo, Santa Marina y San Andrés, con infinidad de curiosas noticias referentes á los mismos. Se halla de venta y se admiten suscripciones en la imprenta y librería de el DIARIO DE CORDOBA y taller de encuadernación de D. Marcelo Arroyo, calle de San Fernando, e imprenta de «La Cronica» calle de Uster núm. 42, á 25 reales tomo ó sea un o cada entrega. 6=4

Pastos. Desde el día se arriendan los del cortijo del Alamiz, término de esta ciudad: en el mismo cortijo informarán. 6=4

Pérdida. El que se hubiere hallado dos cerdos, macho y hembra, de más de un año el macho, con la oreja de echá con señal roja de ligüera y la izquierda despuntada, y la hembra la oreja derecha hendida y la izquierda despuntada, avisar á la parroquia del Espíritu Santo, Acera Pintada número 12, á Francisco Giménez. 6=4

Arrendamiento. Desde el día se arrienda un piso alto independiente con muchas y buenas habitaciones, en buen sitio y calle. Para mas pormenores, Encarnación, 15. 6=2

AVISO. Los suscritores al «Compendio elemental de la historia de España» por Don P. Palacio, pueden recoger las últimas entregas que completan la obra, en la librería del «Diario de Córdoba», calle de S. Fernando. 6=2

Arrendamiento. Se hace desde el día 6 de San Juan próximo de la casa núm. 3, en la calle de las Cabezas. Para tratar en la misma casa. 6=2

Almoneda. Los efectos quedados en la que se hacían en la calle de las Cabezas núm. 2, se dan á los precios que se ofrecieren. 6=2

Barbechos. Se venden en los cortijos de Torres Cabrera y Malabrigo por cuenta del labrador. Para tratar con el administrador judicial, calle del Silencio número 11. 6=2

Arrendamiento. Para desde el primero de Enero de 1878, se arrienda el cortijo Peralta, situado en la campiña y término de esta ciudad, á orillas del río Guadaquivir. Para tratar o en la secretaría del E. S. Marqués de Valdeleces, su dueño. 6=2

Venta. Se hace de la casa calle Ollerías ó Fuensantilla número 25, procedente de Bienes Nacionales, con ocho plazas pagadas. Es de grande estension y en la actualidad se halla dividida en dos casas. Informarán en la Librería de este periódico.

Café. Se arrienda desde el día el café de Iberia. La persona á quien acomode puede tratar el arrendamiento en la plazuela de Aronaicas, núm. 5.

Venta. Se hace de la casa núm. 26, calle de S. Pablo. Para tratar con el procurador D. Juan Angel Ferrer, calle de los Morillos núm. 3.

Venta. Se hace de la casa calle Ollerías ó Fuensantilla número 25, procedente de Bienes Nacionales, con ocho plazas pagadas. Es de grande estension y en la actualidad se halla dividida en dos casas. Informarán en la Librería de este periódico.

Aviso.

Desde hoy se vuelven á establecer carruajes de plaza, siendo su parada en la calle de la Compañía y calle del Ayuntamiento. Habrá una lujosa carrereta y una escaleta berlina: ó precios son los siguientes: Carrereta con dos caballos por horas, reales. Id. por carrera, 8. Berlina por horas, 8. Id. por carrera, 6. Se entiende que estos precios son de día de la población, por la rotunda y paseos públicos.

Para tratos especiales, reclamaciones demas, pueden entenderse con don Felipe Puentes Roldán, plazuela de los Balcones número 6.

Pasas de Málaga. Por cuenta de un cosechero de la Vega de Málaga se ha establecido depósito de pasas en esta ciudad, á precios sumamente arreglados, habiendo cajas desde 28 rs. arriba en adelante, Plaza de las Bulas, núm. 2.

Canarios. Se venden machos y hembras, muy finos, en la calle Grajea, núm. 2.

Arrendamiento. Se ha desde San Juan próximo venidero de la casa núm. 103 calle del Sol.

Tambien se hace desde el día de la casa núm. 88 calle de San Fernando, pudiendo entenderse para su arriendo con el dueño que vive en la calle de Fernando, Colonia número 17.

KENNISA

QUITA INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS. Como preservativo, ó para curar las encías y los huesos del maxilar inferior, ó para destruir las carieses, ó para destruir la descomposición de las sustancias alimenticias, germen corruptor, origen del mal aliento, ó para destruir las enfermedades de la boca.—El dilatado período de existencia de este específico, la aceptación siempre creciente que merecido, constituyen su mas preciada recomendación, su mas justificada elogia.—Deposito: Madrid, España: I. Ferrer y C.ª, Montera 81 pral.

En Córdoba, don Braulio Tierno, Farmacia de don Francisco Avilés.

Anuncio. En casa de don Felipe Puentes Roldán, Plazuela de los Balcones núm. 6, se encuentran carruajes de todas clases para dentro y fuera de la población, á precios sumamente arreglados tambien los hay para el servicio de los carruajes á todas las horas de los trenes.

Papel blanco para liar. Se ha recibido una gran partida de este papel para liar dulces y marlecacos, en la Librería del DIARIO.

Vinagre. Se vende superior á doce reales arroba, en la calle de mol de Bañuelos número 4.

Colocacion. En la librería del DIARIO pueden tener colocación algunos jóvenes para el despacho ó para trabajos de fuera y dentro del establecimiento.

Vistas de España. Los principales monumentos de todas las provincias de España. Cada doce vistas en litografía, que forman un precioso album encuadernado en tela con dorados, se vende separadamente en la Librería del DIARIO. Hay tambien de los noventa y cinco de Córdoba únicamente.

Venta de encinas. En la dehesa de Vera, término de Campolongo, venden para su corteza cuatrocientas encinas: para tratar su precio y condiciones con el guarda de la misma dehesa ó con el dueño en Córdoba, calle de San Hipólito número 4.

Compra de aceites al por mayor. Los tres propietarios y cosecheros de esta capital ó su provincia que desearan vender algunos octavales de ocho caños en sus molinos, pueden dirigirse á los Sres. Viguera Hermanos, de este comercio, calle Ayuntamiento núm. 12. 4=

Venta de cebollas. En la posesión de Palanquero, Campo de la Merced á 1 1/2 reales arroba. 2=

Subasta de madera de acebuche.

De doce á una de la mañana del día 2 del corriente Enero, en la administración de la casa de Villaseca, en Córdoba, plazuela de D. Gomez, núm. 8, tendrá lugar la licitación para la venta del aprovechamiento de la tala de las ramas de acebuche para horcas, ó para las que producen gajos, aspillones maderas y puetros dentro de su demarcación pericial ejecutada en la dehesa de Somo de Moratalá, conforme al pliego de condiciones que estará de manifiesto desde el día en dicha dependencia. 6=

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda la casa número 2, plazuela de la Trinidad: para tratar con su dueño calle Angel Saavedra número 8. 6=1

Arrendamiento. Desde el día se hace de la hacienda llamada Mira bueno, con oliver, manzanal, casa de labor de recreo etc. Para mas informes y tratarse de renta y condiciones, dirigirse á D. Joaquín Varquez, calle de Meese Luis, 22. 6=1